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Declaren assumir la cultura del diàleg com a 

camí; la col·laboració comuna com a conducta;  

el coneixement recíproc com a mètode i criteri  
 

 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 

El papa Francesc recorda en la trobada amb religioses i religiosos al Marroc les paraules del 

papa Benet XVI: 

 

ªKƊDrfkærh` bqdhw mn odq

proselitisme, sinó per atracció, 

per testimoniatge».  
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Vida Religiosa: migracions i centres de decisió 

 
Les darreres assemblees general de lôURC, de manera gradual, permeten observar una 
disminució de superiores i superiors majors i un augment de delegades i delegats 
permanents. Existeix una transformació lenta, però constant, en el camp de la participació. 
Aquest fet té unes causes i unes conseqüències clares. Si hi ha menys cúries generals o 
provincials, hi haurà menys superiors majors i, per tant, més delegacions permanents. En 
aquest cas, a lôhora de les eleccions de membres de la junta directiva, si hi ha dos 
candidats i un dôells ®s delegat permanent, pels estatuts actuals té prioritat qui és superior 
major. Aquesta situació comença a plantejar-se a Catalunya. Altres llocs dôEspanya es 
veuen en la necessitat de canviar els estatuts, si no els han canviat fa temps, perquè 
pràcticament en el seu territori no hi ha cap cúria provincial. No és el cas de Madrid, on 
sôhi concentren de forma creixent. 

Podem pensar, a voltes, que la nostra realitat de la vida religiosa funciona aliena a lôentorn 
on es desenvolupa. Una bombolla tancada en ella mateixa. Una monada de Leibniz, 
sense portes ni finestres. Impermeable a la història. Vivim un moment de profundes 
transformacions. Lôexpressi· del Papa parla de canvi dô¯poca. En escriure la introducci· a 
la Mem¸ria URC 2018 vaig simbolitzar el transcurs de lôany a trav®s del cub de Rubik. Els 
canvis, les reestructuracions de les congregacions religioses, ens han generat la 
necessitat de recompondre el cub. Trobar un nou equilibri és una tasca per a la qual no 
sempre tenim prou llum.  

Un cop dôull a les migracions internes. Celeste L·pez, en el Magazin de La Vanguardia 
(25/03/2019), escriu un article titulat ñSalvar la meseta, la Laponia del surò, que comena 

amb aquesta frase: ñEl mundo rural 
se desangra: pierde cinco habitantes 
por hora. Sólo el 5% de la población 
en España vive en un 53% de un 
territorio cada día más vacío, con 
densidades insólitas en Europa salvo 
en algunas áreas de los países 
escandinavosò. Per tant, el 95% de la 
població viu en el 47% del territori. 
Posteriorment, sôha produµt una 
manifestació important sobre aquesta 
problemàtica, de forma que 
actualment es parla de la ñEspa¶a 
vaciadaò. Aquests desequilibris, 

aquesta desertització, també repercuteixen a la vida religiosa. El tancament de comunitats 
afecta al món urbà o al món rural? Tenim criteris propis de presència i, si és així, quins 
són? 

Un cop dôull als centres de decisi·. Les reestructuracions ens estan portant a reduir els 
centres de decisi·. Per exemple. de dues o tres prov²ncies seôn fa una de nova. Per tant, 
desapareixen dues o tres cúries provincials. On continua la nova cúria o cap on es 
desplaça? Madrid, en aquest moment, està concentrant un percentatge altíssim de cúries 
generals i provincials. Es poden esgrimir arguments en pro dôaquesta decisi·: la centralitat 
geogr¨fica i el traat de lôAVE. No sôesmenta el clima polític mediàtic i cultural, però de 
manera subterrània pot tenir el seu pes. La concentració dels centres decisió té els seus 

Dôentrada 
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avantatges, però indubtablement també els seus riscos. És evident que cada congregació 
discerneix amb rigor sobre quina és la solució que creu millor per a la seva realitat. Ningú 
no ho dubte. Ara bé, el resultat final de tot el conjunt és opinable, como és el cas. Les 
ubicacions de les cúries tenen la seva importància perquè acostumen a ser influïdes pel 
seu entorn. Això fa que la seva visió quedi afectada. El papa Francesc va afirmar als 
superiors majors en una ocasi·: ñJo estic convenut d'una cosa: els grans canvis de la 
història es realitzen quan la realitat es vista no des del centre, sinó des de la perifèria. És 
una qüestió hermenèutica: es comprèn la realitat solament si la hi mira des de la perifèria, 
i no si la nostra mirada ®s des d'un centre equidistant de tot.ò 

 

Lôassemblea general de lôURC, i de manera continuada la junta directiva, ha reflexionat 
sobre la figura de les delegacions permanents. No es volen reduir a la assistència a les 
assemblees, sinó que el seu perfil ha de ser més potent per assumir una representativitat i 
una visualitzaci· de la seva congregaci·, fins a tot si cal en lô¨mbit civil. Perqu¯ aix¸ sigui 
possible, no nôhi prou que aqu² ho pensem dôaquesta manera. Caldr¨ que les superiores i 
superiors majors que tenen la seu fora de Catalunya siguin sensibles als nostres 
plantejaments i entenguin que busquem entre tots el bé comú de la vida religiosa a casa 
nostra. 

Una reunió de les delegades i els delegats permanents ens permetrà millorar la visió i el 
text dôuna proposta que, posteriorment, ha dôarribar a CONFER que tamb®, en certa 
manera, est¨ estudiant el tema. Lôencarnaci· ®s una categoria teol¸gica. Va m®s enllà de 
consideracions estrat¯giques o dôimatge. Lôestabilitat en el territori respon m®s a 
lôespiritualitat mon¨stica, com es reflecteix molt b® en la famosa pelĿl²cula ñDe dioses y de 
hombresò. Encarnaci· i estabilitat no s·n equivalents, encara que puguin tenir alguns 
punts en comú. Els canvis de tot tipus ens obligaran a estar molt més atents a la brúixola 
de navegació. El viatge continua. 

Lluís Serra Llansana 
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ENCUENTRO CON LOS SACERDOTES, RELIGIOSOS, CONSAGRADOS  
Y EL CONSEJO ECUMÉNICO DE LAS IGLESIAS 

DISCURSO DEL SANTO PADRE 

Catedral de Rabat 
Domingo, 31 de marzo de 2019 

Queridos hermanos y hermanas, buenos días.   

Estoy muy contento de encontrarme con vosotros. Agradezco especialmente al padre 
Germain y a sor Mary sus testimonios. También deseo saludar al Consejo Ecuménico de 
las Iglesias, que manifiesta visiblemente la comunión que se vive aquí en Marruecos entre 
cristianos de diversas confesiones, en el camino de la unidad. Los cristianos son un grupo 
pequeño en este país. Pero para mí esta realidad no es un problema, aun cuando 
reconozco que a veces la vida pueda resultar difícil para algunos. Vuestra situación me 
trae a la memoria la pregunta de Jesús: «¿A qué es semejante el reino de Dios o a qué lo 
comparar®? [é] Es semejante a la levadura que una mujer tom· y meti· en tres medidas 
de harina, hasta que todo fermentó» (Lc 13,18.21). Parafraseando las palabras del Señor 
podríamos preguntarnos: ¿A qué es semejante un cristiano en estas tierras? ¿A qué se 
puede comparar? Es semejante a un poco de levadura que la madre Iglesia quiere 
mezclar con una gran cantidad de harina, hasta que toda la masa fermente. En efecto, 
Jesús no nos ha elegido y enviado para que seamos los más numerosos. Nos ha llamado 
para una misión. Nos ha puesto en la sociedad como esa pequeña cantidad de levadura: 
la levadura de las bienaventuranzas y el amor fraterno donde todos como cristianos nos 
podemos encontrar para que su Reino se haga presente. Aquí me viene a la mente el 
consejo que dio san Francisco a sus frailes, cuando los envió: «Id y predicad el Evangelio: 
si fuera necesario, también con palabras».  

Queridos amigos: esto significa que nuestra misión de bautizados, sacerdotes, 
consagrados, no está determinada principalmente por el número o la cantidad de 
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espacios que se ocupan, sino por la capacidad que se tiene de generar y suscitar 
transformación, estupor y compasión; por el modo en el que vivamos como discípulos de 
Jesús, junto a aquellos con quienes compartimos lo cotidiano, las alegrías, los dolores, los 
sufrimientos y las esperanzas (cf. Conc. Ecum. Vat. II, Const. past. Gaudium et spes, 1). 
En otras palabras, los caminos de la misión no pasan por el proselitismo. Por favor, no 
pasan por el proselitismo. Recordamos a Benedicto XVI: «La Iglesia crece no por 
proselitismo, sino por atracción, por testimonio». No pasan por el proselitismo, que lleva 
siempre a un callejón sin salida, sino por nuestro modo de ser con Jesús y con los demás. 
Por tanto, el problema no es ser pocos, sino ser insignificantes, convertirse en una sal que 
ya no tiene sabor de Evangelio ðeste es el problemað, o en una luz que ya no ilumina 
(cf. Mt 5,13-15). 

Creo que la preocupación surge cuando a nosotros, cristianos, nos abruma pensar que 
solo podemos ser significativos si somos la masa y si ocupamos todos los espacios. 
Vosotros sab®is bien que la vida se juega en la capacidad que tengamos de ñser 
fermentoò all² donde nos encontremos y con quien nos encontremos, çaunque eso 
aparentemente no nos aporte beneficios tangibles e inmediatos» (Exhort. ap. Evangelii 
gaudium, 210). Porque cristiano no es el que se adhiere a una doctrina, a un templo o a 
un grupo étnico. Ser cristiano es un encuentro, un encuentro con Jesucristo. Somos 
cristianos porque hemos sido amados y encontrados, y no gracias al proselitismo. Ser 
cristianos es reconocerse perdonados, reconocerse llamados a actuar del mismo modo 
que Dios ha obrado con nosotros, porque «en esto conocerán todos que sois discípulos 
míos: si os amáis unos a otros» (Jn 13,35). 

Queridos hermanos y hermanas: consciente del contexto en el que estáis llamados a vivir 
vuestra vocación bautismal, vuestro ministerio, vuestra consagración, me vienen a la 
mente las palabras del Papa san Pablo VI en la encíclica Ecclesiam suam: «La Iglesia 
debe ir hacia el diálogo con el mundo en que le toca vivir. La Iglesia se hace palabra; la 
Iglesia se hace mensaje; la Iglesia se hace coloquio» (n. 34). Afirmar que la Iglesia debe 

http://www.vatican.va/archive/hist_councils/ii_vatican_council/documents/vat-ii_const_19651207_gaudium-et-spes_sp.html
http://w2.vatican.va/content/benedict-xvi/es.html
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20131124_evangelii-gaudium.html#Cuidar_la_fragilidad
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20131124_evangelii-gaudium.html#Cuidar_la_fragilidad
http://w2.vatican.va/content/paul-vi/es.html
http://w2.vatican.va/content/paul-vi/es/encyclicals/documents/hf_p-vi_enc_06081964_ecclesiam.html
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entablar un diálogo no depende de una moda ðhoy está la moda del diálogo, no, no 
depende de esoð, menos aún de una estrategia para que aumente el número de sus 
miembros, no, tampoco es una estrategia. Si la Iglesia debe entablar un diálogo es por 
fidelidad a su Señor y Maestro que, desde el comienzo, movido por el amor, ha querido 
dialogar como amigo e invitarnos a participar de su amistad (cf. Conc. Ecum. Vat. II, 
Const. dogm. Dei Verbum, 2). Así, como discípulos de Jesucristo estamos llamados, 
desde el día de nuestro Bautismo, a formar parte de este diálogo de salvación y de 
amistad, del que somos los primeros beneficiarios.  

En estas tierras, el cristiano aprende a ser sacramento vivo del diálogo que Dios quiere 
entablar con cada hombre y mujer, en cualquier situación que viva. Por tanto, es un 
diálogo que estamos llamados a realizar a la manera de Jesús, manso y humilde de 
corazón (cf. Mt 11,29), con un amor ferviente y desinteresado, sin cálculos y sin límites, 
respetando la libertad de las personas. En este espíritu, encontramos hermanos mayores 
que nos muestran el camino, porque con su vida han testimoniado que esto es posible, un 
ñlist·n altoò que nos desaf²a y estimula. C·mo no recordar la figura de san Francisco de 
Asís que, en plena cruzada, fue a encontrarse con el sultán al-Malik al-Kamil. Y cómo no 
mencionar al beato Carlos de Foucauld que, profundamente impresionado por la vida 
humilde y escondida de Jesús en Nazaret, a quien adoraba en silencio, quiso ser un 
ñhermano universalò. E incluso a los hermanos y hermanas cristianos que han elegido ser 
solidarios con un pueblo hasta dar la propia vida. Así, cuando la Iglesia, fiel a la misión 
recibida del Señor, entabla un diálogo con el mundo y se hace coloquio, contribuye a la 
llegada de la fraternidad, que tiene su fuente profunda no en nosotros, sino en la 
paternidad de Dios.  

Como consagrados, estamos llamados a vivir dicho diálogo de salvación como intercesión 
por el pueblo que nos ha sido confiado. Recuerdo una vez ðhablando con un sacerdote 
que se encontraba como vosotros en un lugar donde los cristianos son minoríað, me 
contaba que la oraci·n del ñPadre nuestroò hab²a adquirido una resonancia especial en ®l 

http://www.vatican.va/archive/hist_councils/ii_vatican_council/documents/vat-ii_const_19651118_dei-verbum_sp.html
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porque, rezando en medio de personas de otras religiones, sentía con fuerza las palabras 
«danos hoy nuestro pan de cada día». La oración de intercesión del misionero también 
por ese pueblo, que en cierta medida le había sido confiado, no para administrar sino para 
amar, lo llevaba a rezar esta oración con un tono y un gusto especiales. El consagrado, el 
sacerdote, lleva a su altar con su oración la vida de sus compatriotas y mantiene viva, 
como a través de una pequeña grieta en esa tierra, la fuerza vivificante del Espíritu. Qué 
hermoso es saber que, en los distintos rincones de esta tierra, en vuestras voces, la 
creaci·n implora y sigue diciendo: ñPadre nuestroò.  

 

Por tanto, es un diálogo que se convierte en oración y que podemos realizar 
concretamente todos los d²as en nombre çde la ñfraternidad humanaò que abraza a todos 
los hombres, los une y los hace iguales. En el nombre de esta fraternidad golpeada por 
las políticas de integrismo y división y por los sistemas de ganancia insaciable y las 
tendencias ideológicas odiosas, que manipulan las acciones y los destinos de los 
hombres» (Documento sobre la fraternidad humana, Abu Dabi, 4 febrero 2019). Una 
oración que no distingue, no separa, no margina, sino que se hace eco de la vida del 
prójimo; oración de intercesión que es capaz de decir al Padre: «Venga tu reino». No con 
la violencia, el odio o la supremacía étnica, religiosa, económica y otras, sino con la fuerza 
de la compasión derramada en la Cruz por todos los hombres. Esta es la experiencia 
vivida por la mayor parte de vosotros.  

Doy gracias a Dios por lo que habéis hecho aquí en Marruecos, como discípulos de 
Jesucristo, encontrando cada día en el diálogo, en la colaboración y en la amistad los 
instrumentos para sembrar futuro y esperanza. Así desenmascaráis y lográis poner en 
evidencia todos los intentos de utilizar las diferencias y la ignorancia para sembrar miedo, 
odio y conflicto. Porque sabemos que el miedo y el odio, alimentados y manipulados, 
desestabilizan y dejan nuestras comunidades espiritualmente indefensas.  

Sin otro deseo que el de hacer visible la presencia y el amor de Cristo, que se ha hecho 
pobre por nosotros para enriquecernos con su pobreza (cf. 2 Co 8,9), os animo a que 
sigáis estando cerca de quienes a menudo son dejados atrás, de los pequeños y los 
pobres, de los presos y los migrantes. Que vuestra caridad sea siempre activa y un 
camino de comunión entre los cristianos de todas las confesiones presentes en 

http://w2.vatican.va/content/francesco/es/travels/2019/outside/documents/papa-francesco_20190204_documento-fratellanza-umana.html
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Marruecos: el ecumenismo de la caridad. Que pueda ser también un camino de diálogo y 
de cooperación con nuestros hermanos y hermanas musulmanes, y con todas las 
personas de buena voluntad. La caridad, especialmente hacia los más débiles, es la mejor 
oportunidad que tenemos para seguir trabajando en favor de una cultura del encuentro. 
Que ese sea el camino que permita a las personas heridas, probadas, excluidas, 
reconocerse por fin miembros de la única familia humana, en el signo de la fraternidad. 
Como discípulos de Jesucristo, en este mismo espíritu de diálogo y de cooperación, tened 
siempre el deseo de contribuir al servicio de la justicia y la paz, de la educación de los 
niños y los jóvenes, de la protección y el acompañamiento 
de los ancianos, los débiles, las personas con 
discapacidades y los oprimidos.  

Hermanos y hermanas: agradezco nuevamente a todos 
vosotros vuestra presencia y vuestra misión aquí en 
Marruecos. Gracias por vuestro servicio humilde y discreto, 
siguiendo el ejemplo de nuestros mayores en la vida 
consagrada, entre los cuales quiero mencionar a la decana, 
sor Ersilia. Querida hermana: a través de ti dirijo un cordial 
saludo a las hermanas y a los hermanos ancianos que, a 
causa de su estado de salud, no están físicamente presentes 
con nosotros, pero permanecen unidos a través de la 
oración.  

Todos vosotros sois testigos de una historia que es gloriosa 
porque es historia de sacrificios, esperanzas, lucha 
cotidiana, vida gastada en el servicio, constancia en el 
trabajo fatigoso, porque toda labor es sudor de la frente. 
Pero permitidme también deciros: «¡Vosotros no solamente 
tenéis una historia gloriosa para recordar y contar, sino una 
gran historia que construir! Poned los ojos en el futuro ðfrecuentad el futuroð, hacia el 
que el Espíritu os impulsa» (Exhort. ap. Postsin. Vita consecrata, 110), para seguir siendo 
signo vivo de esa fraternidad a la que el Padre nos ha llamado, sin voluntarismos y sin 
resignación, sino como creyentes que saben que el Señor siempre nos precede y abre 
espacios de esperanza donde parecía que algo o alguien se había perdido.  

El Señor os bendiga a cada uno de vosotros y, por medio de vosotros, a los miembros de 
vuestras comunidades. Que su Espíritu os ayude a dar frutos en abundancia: frutos de 
diálogo, de justicia, de paz, de verdad y de amor para que en esta tierra amada por Dios 
crezca la fraternidad humana. Y, por favor, no os olvidéis de rezar por mí. Gracias.  

[Cuatro niños se ponen al lado del Papa. Él dice:] «He aquí el futuro. El ahora y el futuro». 

Y ahora nos ponemos bajo la protección de la Virgen María recitando el Ángelus. 

 

Declaración del Director "ad interim" de la Oficina de Prensa de la Santa Sede, 

Alessandro Gisotti, 27.03.2019 

Aceptando la invitación de los respectivos Jefes de Estado y obispos, Su Santidad el 
Papa Francisco realizará un viaje apostólico a Mozambique, Madagascar y Mauricio 
del 4 al 10 de septiembre de 2019, visitando las ciudades de Maputo en Mozambique, 
Antananarivo en Madagascar y Port Louis en Mauricio.  

El programa del viaje será publicado en el momento oportuno. 

http://w2.vatican.va/content/john-paul-ii/es/apost_exhortations/documents/hf_jp-ii_exh_25031996_vita-consecrata.html
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Entrevista al papa Francesc per Jordi Évole 

ñQui aixeca un mur acaba presoner del mur que ha aixecatò 

Aquest ®s un breu avan de lôentrevista al papa Francesc que aquesta nit sôemet a 
Salvados (La Sexta, 21.25 h). En la xerrada vam parlar de refu giats, de pobresa, 
dôabusos dins de lôEsgl®sia, de feminisme, dôhomose- xualitat, finsi tot de mem¸ria 
històrica o de Leo Messi. El Papa sorprendr¨ m®s dôun. Perqu¯ es mulla. Han estat m®s 
de quatre anys de gestions: cartes, correus electrònics, trucades, viatges... Fins i tot vam 
assistir a una missa oficiada pel mateix Papa a Sant Pere del Vaticà. Us he de confessar 
que ara, despr®s de lôexpectaci· que ha generat lôentrevista, sento una mica de vertigen. 
Tant de bo hagi valgut la pena. 

Una entrevista de Jordi £vole i lôequip de óSalvadosô 

 
Vost¯ ®s fill dôun emigrant itali¨ que seôn va anar a lôArgentina amb vaixell. Quina 
sensació   personal té quan sap que han mort més de 35.000 migrants ofegats al 
Mediterrani? 
Pel que fa al cap res. Pel que fa al cor, molt dolor. No ho entenc. No entenc la 
insensibilitat. O no entenc la injustícia de guerra, la injustícia de fam, la injustícia 
dôexplotaci·, que fa que una persona migri buscant coses millors. I la injustícia de qui li 
tanca la porta. 
 
Vost¯ ha dit que ñun pa²s ha dôacollir tots els refugiats que puguiò. Creu que la UE 
nôhauria dôacollir m®s del que ha fet? 
Lôactitud fonamental ®s la del cor obert. És lôactitud cristiana, la de B²blia: rebràs i tractaràs 
bé el migrant, perqu¯ no tôoblidis que tu vas ser migrant a Egipte. El primer pas ®s rebre. 
El segon ®s acompanyar. El tercer ®s promoure lôemigrant per integrar-lo, que ®s el quart 
pas. Ésa dir, rebre, acompanyar, promoure i integrar. Si no es fan aquests quatre passos, 
la rebuda ®s incompleta. Nom®s rebreôlsi deixar-los al carrer ®s horrible, ®s una falta de 
respecte enorme. 
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Qu¯ li sembla que el vaixell de lôoenag® Proactiva Open Arms que auxilia 
immigrants estigui retingut al port de Barcelona? 
Em sembla malament. Em consta que les autoritats de Barcelona estan disposades a 
rebre, acompanyar, promoure i integrar. Ho he parlat amb ells. I el cas de lôOpen Arms em 
sembla una injust²cia molt gran. Per qu¯ es fa? Perqu¯ sôofeguin? £s simplista, per¸ si no 
els pots rescatar... I per què venen? Viuen en una desesperaci·, unida a una ilĀlusi· tan 
gran, que es llancen... No mesuren les conseqüències. I nosaltres no mesurem el dolor 
dôaquesta gent. 
 
Qu¯ opina de la proposta dôalguns governants com Donald Trump dôalar murs i 
tanques a les fronteres per frenar la immigració? 
Qui aixeca un mur, acaba presoner del mur que ha aixecat. I això és llei universal. I això 
passa en lô¨mbit social i personal. Si tu aixeques un mur entre persones, acabaràs pre 
soner dôaquest mur que has aixecat. S², defenso la meva autonomia, s²; per¸ et quedes 
sol com un bolet. 
 

 
Qu¯ els diu als cat¸lics dôEspanya que rebutgen la immigraci·? 
Que llegeixin lôEvangeli. S·n cat¸lics, que llegeixin lôEvangeli. I que siguin coherents. 
 
Molts immigrants fugen de situacions de pobresa als seus països. És el sistema 
econòmic que domina el món, el capitalisme, el que provoca aquestes situacions? 
En general, sí. Cada vegada hi ha menys rics amb molts diners i cada vegada hi ha més 
pobres amb molt pocs diners. Aquest és el rellotge de sorra. El capitalisme és concebut 
com a salvatge, no una economia social de mercat, que si és social pot caminar, 
lôeconomia. El que no camina és el món de les finances. Això també crea les guerres, per 
la possessió de la riquesa, oi?, siguin internacionals o nacionals. Dic que ja estem en una 
tercera guerra mundial, a trossets. 
 
Si jo li dic que el Govern del meu país ven armes de guerra a lôAr¨bia Saudita, qu¯ 
em diu? 
Em fa pena. Per¸ et diria que no ®s lô¼nic Govern. 
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Jo li parlo del nostre cas, que és el que podem conèixer més de prop. 
No tenen dret a parlar de la pau. Estan fomentant la guerra en un altre país i després 
volen la pau en el propi? La teoria del bumerang. La vida ho tindrà en compte, per un 
camí o per un altre. Si tu armes la guerra allà, la tindràs a casa teva, tant si vols com si no. 
 
 

 
 
 
Encara tenim víctimes de la guerra civil sepultades en moltes cunetes. Què li 
sembla que hi hagi gent al meu pa²s que sôoposi a localitzar i enterrar les v²ctimes 
desaparegudes? 
Parlant de desapareguts, tinc una hist¸ria forta. A lôArgentina en van ser m®s de 30.000, 
en lô¯poca de la dictadura, i em va tocar de prop, això. Sempre he defensat el dret a la 
veritat sobre el que va passar. El dreta una sepultura digna. A trobar els cadàvers. A 
lôArgentina es continua fent això, lentament... És un dret. No només un dret de la família, 
de la societat. Una societat no pot somriure al futur tenint els seus morts amagats. Els 
morts són per ser enterrats, són per ser individualitzats als cementiris, però no per ser 
amagats. No tindràs mai pau amb un mort amagat. Mai. 
 
Si alg¼ que ens est¨ veient est¨ patint o ha patit abusos per part dôun religi·s, li 
recomana que truquia la policia? 
Per descomptat. Això és el que va sortira la cimera sobre els abusos. 
 
Hi va haver víctimes poc contentes amb aquella cimera... 
Les coses concretes de la cimera mana temps. De totes maneres, entenc la gent que hagi 
quedat insatisfeta, perquè quan hi ha un dolor pel mig, has de callar, resar, plorar, 
acompanyar, i punt. Però iniciar processos és la manera per fer que sigui irreversible la 
cura. 
 
Per qu¯ la dona continua patint discriminaci· en la nostra societat ia lôEsgl®sia? 
Promoure la dona a lôEsgl®sia ®s escoltar-la, donar-li funcions. Per¸ amb aix¸ no nôhi ha 
prou. El que no hem aconseguit encara és adonarnos que la figura de la dona va més 
enll¨ de la funcionalitat. LôEsgl®sia no pot ser Esgl®sia sense la dona, perqu¯ lôEsgl®sia ®s 
dona, és femenina. És amb lôarticle la, no ®s lôEsglésia en masculí. Una dimensió que no 
tingui feminitat a lôEsgl®sia fa que lôEsgl®sia no sigui Esgl®sia. 
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Si alguna de les dones víctimes de 
tr¨fic de persones li expliqu®s que sôha 
quedat embarassada despr®s dôuna 
violació, entendria que volgués 
avortar? 
Jo lôentendria a ella en la seva 
desesperació, però també sé que no és 
lícit eliminar una vida humana per resoldre 
un problema. 
 
Ni encara que sigui en aquelles 
circumstàncies tan extremes? 
És lícit eliminar una vida humana per 
resoldre un problema? És lícit llogar algú 
perqu¯ lôelimini? 
 
Vaig estar amb Pepe Mujica i li vaig 
preguntar si tenia por de decebre. Té 
vost¯ la sensaci· dôhaver decebut una 
part de la seva parròquia que 
esperaven canvis més progressistes? 
És una pregunta feta en termes mediàtics. 
Et dic com ho veig jo. A mi no em passa 
pel cap pensar si tinc por o no. Provo de 
no decebre pel que fa al compliment del 
meu deure. Això sí. 
 
Vostè va dir que no volia venir al Vaticà 
per les xafarderies que hi havia, a què 
es    referia?  
El xafardeig és el pitjor que hi pot haver i 
aquí lamentablement hi ha xafardeig. No 
et dic que es viu en el xafardeig, per¸ nôhi 
ha. El xafardeig denigra una persona. 
Sigui capellà, sigui monja, sigui laic... 
Viure de contes. Això et rebaixa, et tira a 
baix la dignitat. És de terror, això, viure 
jutjant els altres. 
 
Jesús va expulsar els mercaders del 
temple. Al Vaticà hi ha molts 
mercaders? 
Però per hipòcrites..., no només perquè 
venien (rialles). S² que nôhi ha. Nôhi ha, 
com a tot arreu. LôEstat de la Ciutat del 
Vaticà no se salva dels límits i dels pecats 
i les vergonyes dôaltres societats. Aqu² 
som homes i tenim els mateixos límits i 
caiem de vegades en les mateixes coses. Cal anar fent net. La feina és anar netejant, 
netejant, netejant. 

La Vanguardia, 31 de març de 2019 
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 Luces intermitentes en el Vaticano 

 

Míriam Díez. El Nacional.cat 
Barcelona. Domingo, 31 de marzo de 2019 
 
Lucetta quiere decir "lucecita". En el Vaticano sólo hay una, de "Lucetta", y ahora ha 
decidido dejar de dar la luz que desde hace 7 años irradiaba. No es una metáfora ni una 
necrológica: la Lucetta, mujer culta, de carácter y determinación, está y seguirá dando 
guerra. Anunciando que deja el cargo de directora del suplemento mensual femenino 
"Mujer, Iglesia, Mundo" del diario Osservatore Romano de la Santa Sede, evidencia un 
mar de fondo muy turbio. Ya había avisado de que en Roma encuentra resistencia, 
clericalismo y machismo, pero ahora el gesto es un perfecto corte con navaja fina. 

La historiadora Lucetta Scaraffia (Turín, 1948) es especialista en historia de las mujeres y 
en historia religiosa. Ha sido una claridad muy diáfana en el pontificado de Benedicto XVI 
y especialmente en el actual pontificado. Pero es una luz que ahora se puede apagar. Ella 
misma, cansada de lo que considera un machismo exagerado y de una "auto-
referencialidad" creciente en el seno de la estructura eclesial, ha decidido tirar la toalla. 
Esta profesora de la Universidad La Sapienza es la artífice de la visibilización del papel de 
la mujer en la Iglesia, no sólo en la pastoral o la teología, sino en todos los ámbitos. La 
suya fue una apuesta del exdirector del diario Gian Maria Vian, también historiador y 
hombre de cultura enciclopédica y larga mirada, ahora sustituido por Andrea Monda. Ya 
hace años que Lucetta Scaraffia escribía artículos de opinión en el diario vaticano y que 
llevó a mujeres, algunas incluso no creyentes o de otras religiones. 
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La dimisión de Lucetta Scaraffia es un episodio más en la ya agitada reforma vaticana de 
las comunicaciones. A algunos no les ha gustado que una de las voces más críticas haya 
surgido precisamente desde dentro de los muros vaticanos. 

Sin las mujeres, la Iglesia está mutilada. La Iglesia no se puede permitir omitir la vida 
femenina 

Hace poco estuve con los alumnos en el Osservatore Romano. En la sala donde se hace 
el suplemento de las mujeres no había luz. Era un viernes de una tarde de enero. Pero 
había una ventana muy grande y pensé que era maravilloso que precisamente desde allí 

dentro hubiera un grupo 
de mujeres que intentara 
hacer ver la realidad 
desde otra mirada. Sin las 
mujeres, la Iglesia está 
mutilada. La Iglesia no se 
puede permitir omitir la 
vida femenina. Tiene 
mujeres, pero no se ven y 
cuentan poco. 

La Lucetta Scaraffia vino 
hace un año a Barcelona, 
y en una entrevista en 
Catalunya Religió, Alba 
Sabaté le preguntó si la 
mujer todavía está en el 
último banco de la Iglesia. 
La historiadora italiana fue 
contundente: sí, y no 
podrá ir al primer banco si 
no se alza y reconoce la 
propia fuerza, la propia 
identidad y la propia 
importancia en la tradición. 

Lo que desde fuera puede 
parecer una lucha de 
gallos a la italiana, es en 
realidad la manifestación 
de un malestar que desde 
hace meses sobrevuela 

Roma. Scaraffia, que a pesar de ser feminista, es una fiel mujer católica, apostólica y 
romana, no ha querido callar ante lo que considera abusos de poder por parte del 
clericato, sea no dejando opinar a las mujeres en algunos órganos consultivos, sea ante 
situaciones lamentables, como los abusos. El suplemento que ella dirigía sacó un artículo 
anunciando que los abusos a religiosas será el gran tema espinoso de la Iglesia. Ilusión 
no ha generado, esta noticia. Pero Lucetta no ha dimitido porque ha publicado 
inconveniencias. Ella dice que se va, con su equipo (en bloque), por dignidad. No 
sabemos qué efecto tendrá sobre el Papa esta nueva dimisión. La Lucetta era una aliada 
suya. Parece evidente que no se han entendido con la nueva dirección. Es muy necesario 
que haya mujeres que digan las cosas, y más al Papa. La Lucetta no sabemos hacia 
dónde quiere enfocar ahora su luz. Lo que hay que evitar es que nadie se instale en la 
oscuridad. Que cuesta mucho salir de ella. 
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« la protecció dels menors » 

 

El papa Francesc, a la roda de prensa del retorn del Marroc, cita 
un article de Gianni Valente, que invita a llegir, sobre lôab¼s a 
menor i el risc donatista 
 
GIANNI VALENTE. ROMA. VATICAN INSIDER. 22.02.2019 
 

 

 
 
K` btlaqd rnaqd `atrnr x k` hmrhch` ƌcnm`shrs`ƍ 
Ante al abismo de la pederastia clerical, la reacción neo-rigorista homo-sexofóbica y la 
reacci·n tecn·crata ñpol²ticamente correctaò acaban compartiendo reflejos condicionados 
afines a una antigua herejía, que en los primeros siglos quería cancelar de la persona de 
Cristo mismo la eficacia de los sacramentos y de los medios de salvación administrados 
en la Iglesia 
 
«Yo no creo que nuestros tiempos sean mejores que los del diluvio», dijo el martes 
pasado el Papa Francisco, celebrando la misa matutina en la capilla de Santa 
Marta. Se parece mucho a un diluvio universal la catástrofe de abusos y perversiones 
sexuales clericales, verdaderos y presuntos, que surgen en todas las latitudes del mundo, 
precisamente mientras en Roma el Sucesor de Pedro ha convocado a los representantes 
de todos los episcopados nacionales para reconocer las propias responsabilidades y para 
que traten de poner en práctica todo lo humanamente posible para proteger a los menores 
de edad y a las personas frágiles de los abusos en los ambientes eclesiales. 
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La cumbre es representada como una especie de Apocalipsis. La asamblea de la última 
oportunidad, del ahora o nunca más, de la cuenta final, de la última ocasión para 
que sobreviva la Iglesia, intimidada por los tiros preventivos de quienes ya afirman que 
todo lo que se pueda hacer será demasiado poco o, como sea, habrá llegado demasiado 
tarde. Los pecados y los crímenes de individuos y grupos se convierten, gracias a las 
posibilidades de la sinécdoque, en la confirmación de una culpa colectiva. Y así todo el 
cuerpo eclesial acaba en el banquillo en cuanto tal, como aparato corrupto, sistema de 
silencio cómplice de criminales, de contubernios mafiosos, de encubrimientos de sacro 
lupanar. El pasaje que vive la Iglesia representa, por supuesto, un momento de verdad. Y 
también lo es por factores que normalmente no son recordados por los que llevan a cabo 
la representación de lo que está sucediendo. 
  
El vértigo ante el mal e instrucciones de uso 

  
Desde mayo de 2014, durante el vuelo de regreso de la Tierra Santa a Roma, el Papa 
Francisco sugirió la causa última de la pederastia clerical, cuando comparó a los 
clérigos pederastas con quienes ofician misas negras. Los abusos clericales de los 
más débiles y menores de edad tocan vertiginosamente el misterio y la naturaleza 
misma de la Iglesia. Su misión como instrumento de la gracia. Instrumento no auto-
suficiente que existe y puede vivir, en cada instante, solamente como reverberación y 
signo de la caridad de Cristo, que, encontrando y atrayendo a sí a las personas, la 
convierte visiblemente en Iglesia. 
  
En la historia de los hombres, la Iglesia es solamente la visibilidad de esta atracción 
amorosa, sin la cual, incluso las estructuras y las prácticas eclesiásticas pueden 
convertirse en peligrosísimos factores de perdición e infelicidad. Lugares en los 
que se consuman ritos sacrificiales, perpetrados en la carne viva de las personas. 
Como ha sucedido con todas las víctimas de los abusos clericales. La abominación 
de los abusos sexuales clericales, documentado no como fenómeno marginal de casos 
aislados, sino como una perversión endémica en amplias zonas del cuerpo eclesiástico, 
pude ser vista con lealtad y verdad solamente si no se oculta otro dato confirmado, y 
también vertiginoso: que la Iglesia, por su naturaleza, no se auto-redime de los males 



18 | 52 

 

por sus fuerzas, con medios o estrategias humanas. Este es el auténtico parteaguas, 
esta es la partida más real que se está jugando en estos días. Si se censura este dato, 
incluso la crisis de la pederastia y de los abusos clericales se convierte en un 
pretexto para encerrarse en la burbuja asfixiante de las operaciones de la política 
eclesiástica. 
  
La némesis de las derechas clericales 

  
El deseo sin escrúpulos de explotar políticamente la catástrofe de los abusos 
sexuales del clero se ha manifestado con formas grotescas y vulgares sobre todo 
en amplios sectores de la red global de las derechas clericales. Con cardenales y 
agentes de prensa enrolados a tiempo completo para repetir con una insistencia obsesivo-
compulsiva la letanía de la invasión homosexual en la jerarquía del clero. La pista del 
ñcomplotò homosexual pretend²a poner en dificultades al Papa Francisco, acus§ndolo de 
fantasmagóricas aperturas hacia la cultura homosexualista. Después, como sucede a 
menudo, el lodo arrojado al ventilador ha acabado ensuciando a todos. La ñcaza a 
los gays en el Vaticano y en las altas esferas eclesiásticas, con sus más recientes y 
escuálidas manifestaciones editoriales, sigue tocando a personajes de primer orden 
y círculos influyentes de los Pontificados anteriores. Y demuestra cuán vanos y 
pretensiosos son los argumentos de los que piden afrontar la crisis aumentando las dosis 
de adoctrinamiento moral ñrigoristaò sobre cuestiones sexuales en los seminarios, en los 
noviciados y en las universidades eclesiásticas. 
  
En las recientes estaciones eclesiales y, en particular, durante el largo Pontificado 
wojtyliano, la cúpula de la Iglesia había dedicado una atención particular a la reafirmación, 
incluso en la formación de los sacerdotes, de las reglas y los contenidos de la moral 
sexual católica. Sin embargo, precisamente en esa estación se verificaron los abusos 
que ahora salen a la luz. Las turbiedades aumentaban en el momento en el que la 
moral sexual parecía haberse convertido en el caballo de batalla del lenguaje 
eclesial. Infecciones y patologías que, seguramente, también llegaron a círculos y 
grupos clericales ocupados en la ostentación de los propios rigorismos pseudo-
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doctrinales (no sin obtener a menudo discretas recompensas en términos de poder 
eclesiástico). 
  
La ilusión tecnocrática 
  
La infección de los abusos clericales de menores y personas débiles revela 
traumáticamente la no auto-suficiencia de la compañía eclesial, su incapacidad para 
plasmarse por sí misma como ñSocietas perfectaò en virtud de proclamadas y enarboladas 
coherencias morales. Incluso el Papa Francisco, al inaugurar la cumbre sobre la 
protección de los menores en la Iglesia, repitió que hay que aplicar urgentemente 
en todo el mundo las «medidas concretas y eficaces» para desmantelar cualquier 
residuo de silencio cómplice y de encubrimientos eclesiásticos ante los abusos clericales. 
Pero la misma raíz de ese oscuro mal deja claro que es inapropiado cualquier enfoque 
que pretenda ñarreglar las cosasò prescindiendo de la gracia de Cristo, necesaria. 
Inapropiado es, pues, cualquier 
enfoque que apueste por 
acreditar como instrumentos 
suficientes de auto-purificación 
los protocolos disciplinarios 
establecidos, vigilancia más 
estricta, denuncias más veloces, 
la represión más inmediata. O tal 
vez cursos de concientización, 
de dirección espiritual y de 
formación permanente. 
  
Ante el abismo de la 
pederastia clerical, la reacción 
neo-rigorista homo-sexofóbica 
y la reacci·n tecn·crata ñpol²ticamente correctaò, a pesar de estar ideol·gicamente 
alejadas, acaban compartiendo los mismos reflejos condicionados afines a una 
antigua herejía, que en los primeros siglos pretendía cancelar de la persona de 
Cristo mismo la eficacia de los sacramentos y de los medios de salvación 
administrados en la Iglesia, y sujetarla a la dignidad y a la impecabilidad de sus 
ministros. La herej²a pretend²a construir una ñIglesia de purosò y perfectos mediante la 
rigurosa fidelidad al Evangelio de los orígenes, encomendada ya no al don de la gracia, 
en cada instante, sino obtenida según el esfuerzo heroico de coherencia moral y rigurosa 
aplicación militar de procedimientos y medidas disciplinarias. 
  
Durante la historia, cada vez que la Iglesia ha pretendido curarse sola de sus males, 
ha acabado pareciéndose a una organización de inteligencia rehén de 
investigaciones y chantajes. Congestionada por el desprecio de los ñlapsosò y de los 
contaminados. De esta manera todo el cuerpo eclesial no logra comunicar nada útil ni 
interesante a los hombres y a las mujeres que esperan la salvación de las heridas y 
enfermedades, y no se reconoce mendicante de sanación. 
  
Todo esto sucede si no es Cristo mismo quien cure las enfermedades de la misma Iglesia, 
si el deseo de frenar los encubrimientos de los abusos tiene como último fin defender a la 
ñempresa Iglesiaò, su buena reputaci·n de benem®rita organizaci·n social, y no coincide 
con el dolor por haber herido la carne misma de Cristo, con la condición mendicante de 
Su perdón y con la petición de que sea Cristo mismo quien salve las vidas (incluso las 
más arruinadas) tanto de las víctimas como de los carniceros. 
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El bisbat de Vic aprova un protocol i altres mesures de protecció 

del menor i de foment de bones pràctiques contra els abusos 

 
Els abusos són un problema transversal en tota la societat, un tema silenciat i molt 
dolorós per a les víctimes, que, en la majoria dels casos, tenen seqüeles psicològiques i 
no aconsegueixen parlar-ne fins que són adultes. Les estadístiques indiquen que entre el 
70 i el 85% dels abusos es produeixen en un entorn de confiana: la fam²lia, lôescola o 
lôambient social m®s proper a lôinfant o adolescent, i, segons el Consell dôEuropa, un de 
cada cinc infants ®s v²ctima dôabusos sexuals.  
 
Davant aquesta greu problemàtica, tots els esforços i mesures per erradicar-los seran 
pocs. Tal com deia la nota conjunta dels bisbes del proppassat 11 de febrer, les darreres 
notícies publicades en els mitjans de comunicaci· sobre casos dôabusos perpetrats per 
persones consagrades o sacerdots «ens omplen de vergonya i de dolor». Cal «demanar 
perd·è i çcolĿlaborar en lôaclariment dels fets del passat i a trobar la manera dôajudar les 
víctimes en el seu restabliment».  
 
Però, a més, tal com diu el papa Francesc, cal 
anar més enllà i avançar en un canvi de cultura 
que fomenti la tolerància zero davant qualsevol 
abús sexual, de poder o de consciència, i que 
permeti actuar amb contundència i transparència 
màximes per protegir els infants i els adults 
vulnerables, perqu¯ no afrontar lôexistència dels 
abusos en tota la seva complexitat ïque inclou 
tamb® lôabusadorï comporta reiteració dels fets, 
incrementant el risc de noves v²ctimes. LôEsgl®sia 
ha de ser un espai segur per a tots els nens i 
nenes, perqu¯ puguin cr®ixer en lôamor de la fe a 
Jes¼s i al missatge de lôEvangeli. 
Amb aquesta finalitat, el bisbat de Vic ha aprovat 
tres mesures concretes per evitar, de manera 
clara i unívoca, situacions de risc dôab¼s sexual 
en el seu ¨mbit dôactuaci·, fer-hi front en cas que 
es produeixin i tractar dôajudar totes les persones 
que ho necessitin.  
 
El protocol  
Dôuna banda, ha aprovat un nou çProtocol de bones pràctiques en la prevenció, detecció i 
actuaci· davant dôabusos sexuals a menorsè i a persones vulnerables, que 
implementaran totes les parr¸quies del bisbat, protocol que sôinspira en l'experi¯ncia 
dôaltres di¸cesis, com la dôAstorga (Lle·), que va ser pionera a impulsar aquesta mesura. 
 
El nou protocol sôadrea a tots els responsables de parròquies, grups pastorals, centres 
de formació, institucions i persones que treballen en l'àmbit educatiu i en la pastoral 
ordinària amb nens o adolescents a la diòcesi de Vic, oferint-los uns criteris orientadors i 
uns procediments d'actuació bàsics, però complets, davant de possibles casos d'abús 
sexual a menors i a persones vulnerables, ja siguin comesos en lô¨mbit de lôactivitat 
pastoral o en lô¨mbit familiar, escolar, esportiu o qualsevol altre. Igualment, el protocol 
pret®n reforar la vigil¨ncia per evitar que es produeixin situacions dôaquest tipus i oferir 
una resposta adequada al problema, si es presentés. En aquest sentit, tal com marquen 
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els protocols de lôEsgl®sia de lôany 2010 en mat¯ria de prevenci· dôabusos, estableix que, 
davant un possible cas, cal iniciar la investigació canònica prèvia en el mateix moment en 
qu¯ es posa el cas en coneixement de la Fiscalia o lôautoritat competent.  
També està previst que el nou protocol incorpori canvis i millores en el futur, a mesura que 
es vagin aprovant noves iniciatives per a combatre els abusos. Per exemple, el Vaticà farà 
públic els pròxims mesos un vademècum de bones pràctiques, que, si convé, podrà ser 
recollit i incorporat al protocol.  
 
 

 
 
 
Un canal d'acolliment i de denúncia  
Dôaltra banda, el bisbat ha obert un canal dôacolliment i de denúncia per a tractar possibles 
casos de denúncia, dubtes o qüestions particulars de tothom qui ho vulgui a través del 
correu electrònic acollida@bisbatvic.com. El bisbat atendrà totes les peticions, que poden 
enviar-se de manera nominativa o anònima, amb la màxima confidencialitat, per tal de 
facilitar tota lôajuda que es requereixi en cada cas. Tamb® hi poden contactar les persones 
que, havent patit un abús, volen que el bisbat els ofereixi un acompanyament humà i/o 
espiritual.  
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Comissió interdisciplinar  
En tercer lloc, el bisbat també ha creat una comissió interdisciplinar externa per a la 
prevenci·, detecci· i actuaci· dôabusos sexuals a menors. Aquesta comissi· ser¨ formada 
per cinc membres laics: una psicòloga clínica infantil i juvenil, una metgessa psiquiatra i 
docent; una advocada penalista i especialista en Compliance Penal; una mediadora 
familiar i advocada, i un advocat especialista en dret canònic. La comissió tindrà una triple 
funció: avaluarà totes les possibles denúncies que rebi el Bisbat, per determinar-ne la els 
detalls i fer la denúncia civil ïsi la víctima no ho ha fet, o assessorar-la com fer-hoï i la 
canònica, a més de fer-ne seguiment, assessorament i actuacions per perseguir els 
delictes; acompanyarà les víctimes, oferint-los lôajuda t¯cnica que precisin; i, per ¼ltim, 
oferirà formació a tots els preveres i laics del Bisbat que estan en contacte amb menors 
per a la prevenci·, detecci· i actuaci· dôabusos sexuals, dôacord amb el nou Protocol 
aprovat. 
 
 

Abusos. Una pregària 

 
Per Joan Morera 23/03/2019 
 
Pregaria.cat 
 
No sé què dir davant teu, Déu meu. 
Estic consternat pel que llegeixo i 
escolto, pels qui han patit agressions 
sexuals quan tot just eren infants. 
També pels qui havien volgut sepultar 
aquesta ferida i ara els torna. 
 
Et prego que inspiris aquesta Església, com has anat fent durant 2000 anys, com ja fas 
amb tants "arbres" seus que discretament creixen i floreixen ufanosos en el bosc del món. 
Les caigudes fan soroll, i trenquen la vida que hi havia al voltant... sigues Tu bàlsam a 
través nostre, mou-nos a tots a ser autèntics i transparents, a viure l'esperit de l'Evangeli 
amb audàcia, a dedicar-nos als qui més sofreixen... 
 
Déu viu, ajuda'ns a conduir l'autoritat pels camins del servei, a agenollar-nos per rentar els 
peus dels qui atenem per més càrrecs i noms que ens posin. Allunya'ns del domini i del 
poder, que el testimoni que oferim sigui signe d'harmonia i invitació per a tots. En 
l'Església, en les famílies, en escoles, esports i en tants altres indrets el que portava a 
situacions així sempre ha estat un abús de poder: per això, et demanem que siguem 
exemples per a capgirar el poder en servei fins a ser esclaus dels altres per amor, com tu 
Jesús demanaves. Dona'ns ara la delicadesa i valentia de ser també hospital de 
campanya i atendre les ferides amb la teva tendresa i comprensió. Amén. 
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CALEIDOSCOPI DE LA  VIDA 
RELIGIOSA  

 
 
 
 
Este el Consejo General de la Orden para el próximo sexenio junto al Papa 
Francisco (de izda. a dcha.): Hno. Jose Augusto Gaspar Louro, 3r consejero 
(Portugal); Hno. Pascal Ahodegnon, 2n consejero (Benin);  Hno. Joaquim Erra, 1r 
consejero (España); Hno. Jesús Etayo, Superior General; Papa Francisco; Hno. 
Joseph Smith, 4º consejero (Australia); Hno. André Sené, secretario general y Hno. 
Dairon Meneses, 5º consejero. (Colombia). Falta el Hno. Vincent Kochamkunnel, 6º 
consejero (India). 
 
 
Del 14 de enero al 5 de febrero de 2019 ha tenido lugar en Villa Aurelia (Roma) la 
celebración del LXIX Capítulo General bajo el lema "Construyendo el futuro de la 
Hospitalidad". 
 
El Capítulo General es el máximo 
órgano del Gobierno de la Orden. Se 
celebra cada seis años y es convocado 
por el Superior General. En el Capítulo 
se examina el estado de la Institución 
bajo todos los aspectos, se elige o 
nombra, según los Estatutos 
Generales, al Superior General. En el 
Capítulo General participan, además 
de los miembros de derecho indicados 
en el artículo 85 de las Constituciones: 
dos vocales por cada Provincia;  un 
vocal por cada Viceprovincia;  un vocal 
más por cada 60 Hermanos profesos que tengan las Provincias o Viceprovincias; un vocal 
por cada Delegación General y un Colaborador invitado por cada Provincia, Viceprovincia 
y Delegación General, con carácter consultivo, en las sesiones establecidas por el 
Definitorio General. 
 
En esta ocasión se han dado cita 78 Hermanos que empezaron el Capítulo con una 
jornada dedicada a rezar, discernir y pensar "para saber lo que quiere el Espíritu de 
nosotrosò en una reflexión espiritual animada por el P. John Dardis, s.j. 
 
El Hno. Jesús Etayo insisitó en destacar que "la finalidad del Capítulo es la de ser un 
tiempo de escucha del Espíritu Santo, un tiempo en el que debemos tener la capacidad y 
la fuerza para discernir lo que quiere de nosotros". 
 
La apertura oficial del 69º Capítulo General de la Orden se realizó con la celebración de la 
Eucaristía para después formalizar la aprobación del Secretario que recayó en el Hno. 
Gian Carlo Lapic, de la Provincia Lombardo-Veneta; de los Escrutadores que fueron el 
Hno. Brian O'Donnell, de la Provincia de Oceanía, y el Hno. Parfait Tchaou, de la 

69º Capítulo General 
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Provincia Africana San Ricardo Pampuri; y del moderador, P. David Glenday. También se 
nombraron los miembros de las diferentes Comisiones que permiten la marcha del 
Capítulo. 
 

 
 
El Superior General, Hno. Jesús Etayo, en su discurso de apertura señaló que este 
Capítulo "es la expresión más alta de comunión en la Orden y por ello estamos todos 
invitados a ofrecer lo mejor de nosotros mismos en la colegialidad, fraternidad y 
responsabilidadò. 
 
Refiriéndose también a su mandato, el Hno. Jesús destacó que él ha vivido estos seis 
años "como un don, como un servicio e indudablemente como una responsabilidadò, 
insistiendo en que ñdebemos ser humildes: tenemos un gran carisma y un gran don, pero 
debemos  vivir este momento con la humildad necesaria, poniendo su riqueza y su 
esperanza solo en manos de Dios. Solamente si partimos de un orgullo humilde y lleno de 
esperanza podremos responder a los desafíos importantes que debemos encarar hoyò. 
 
Y acabó diciendo que ñnuestra esperanza se basa en nuestro carisma de la Hospitalidad; 
una Hospitalidad que se ha ido renovando a lo largo de nuestra historia, para poder asistir 
a los enfermos. Aprovechemos este Capítulo, momento fundamental para la Orden, para 
renovar y para dar un nuevo impulso a nuestro Instituto, para mantener vivo este carisma 
dándole más visibilidad hacia afuera, en particular a los enfermos y a quienes se 
encuentran necesitadosò. 
 
Los capitulares hicieron balance del sexenio que ya ha finalizado. Tras la presentación de 
los informes de las comisiones y oficinas de Curia General y de las regiones de la Orden, 
los capitulares trabajaron en los grupos de reflexión para plantear preguntas y establecer 
un debate entre los capitulares y los miembros de la Curia General. 
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Después de este balance, los capitulares encararon el primer tema del Capítulo, "Vida 
comunitaria: presente y futuroò, en el que se trat· el tema del futuro de la Orden 
Hospitalaria de San Juan de Dios.  El Hno. Etayo inivitó a los Hermanos a pensar que 
"todo lo que hemos visto anteriormente debe ayudarnos en el discernimiento sobre el 
futuro, para que nuestra finalidad sea siempre la misma, es decir vivir el seguimiento de 
Cristo, de acuerdo con el Evangelio, con nuestro carisma y con nuestro fundador san 
Juan de Diosò, sugiriéndoles "a que tengan la capacidad de soñar de forma creativa, 
recordando cual es nuestra realidad para poder responder a esta realidad en el hoy y en 
el ma¶anaò. 
 
A continuación, todos los Hermanos se reunieron en siete 7 grupos de reflexión para 
trabajar sobre el documento del Capítulo. El objetivo fue presentar propuestas concretas y 
fundamentales para renovar la vida comunitaria que se debatieron en sesión plenaria. El 
moderador del Capítulo, P. David Glenday, les recomendó "una escucha orante para 
reconocer como Dios ha estado presente a lo largo de estos últimos años en la vida de la 
Orden y lo que quiere para el futuro de la Ordenò. 
 

 
 
Empezó la segunda semana del Capítulo General con la llegada de los Colaboradores, 
procedentes de todo el mundo, que se sumaron a los Hermanos de San Juan de Dios 
para continuar las labores del Capítulo. Por parte de las Provincias españolas acudieron 
Inmaculada Roig, adjunta a la dirección general del Parc Sanitari Sant Joan de Déu de 
Sant Boi de Llobregat (Barcelona); por parte de la Provincia Bética, Miguel Sánchez-
Dalp, director gerente del Hospital San Juan de Dios y de la Residencia de Mayores San 
Juan de Dios de Sevilla; y por parte de la Provincia de Castilla, Mª Paz Aparicio, directora 
gerente del Centro Asistencial San Juan de Dios de Palencia. 
 
Tras una semana dedicada a  la vida comunitaria, las estructuras de la Orden y la 
formación de los Hermanos, los capitulares trataron en esos días temas como la Familia 
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de San Juan de Dios, el testimonio de la Hospitalidad, las futuras estructuras de nuestros 
centros, misiones y cooperación internacional así como la sostenibilidad económica y 
financiera. 
 
Durante la sesión dedicada a Misiones y Cooperación Internacional, se presentó el vídeo 
del proyecto Comida Solidaria Compartida en Venezuela, como signo del Capitulo 
General con la situación que se está viviendo en aquella realidad, siendo una llamada a 
toda la Orden Hospitalaria. El fin de esta intervención es colaborar con los centros de 
Maracaibo y Caracas que con el apoyo de Voluntarios, amigos y Profesionales están 
ayudando a paliar la malnutrición que están sufriendo muchos niños y ancianos. 
 
La presencia de los laicos se alargó hasta el día en que empezó el discernimiento para la 
elección del Superior General, guiado por el P. Juan Carlos Martos. La elección tuvo 
lugar la tarde del sábado 26 de enero, en este caso, reelección porque el Hno. Jesús 
Etayo fue revalidado en su cargo hasta el año 2025. 
 

 
 
A partir de ese momento, el Hno. Etayo se reunió con varios Hermanos con el fin de elegir 
a los nuevos Consejeros que formarán el nuevo Gobierno General. Según marca la 
tradición, sus primeros interlocutores fueron los dos ex superiores generales, el Hno. 
Brian O'Donnell y el Hno. Donatus Forkan. Después de las consultas pertinentes por 
parte del General, se eligieron a los Consejeros Generales y, a partir de ese momento 
empezó el trabajo de reflexión para redactar las líneas de acción del próximo sexenio. 
 
Los Hermanos participantes en el 69ª Capítulo de la Orden Hospitalaria votaron y 
ratificaron el siguiente Consejo General para el próximo sexenio: 
 
Hno. Joaquim Erra, 1r consejero (Provincia de Aragón) 
Hno. Pascal Ahodegnon, 2n consejero (Provincia Africana de San Ricardo Pampuri) 
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Hno. Jose Augusto Gaspar Louro, 3r consejero (Provincia de Portugal) 
Hno. Joseph Smith, 4º consejero (Provincia de Oceanía) 
Hno. Dairon Meneses, 5º consejero (Provincia de Colombia) 
Hno. Vincent Kochamkunnel, 6º consejero (Provincia India) 
 

 
 
El viernes, 1 de febrero, el Papa Francisco recibió a los Hermanos y Colaboradores del 
Capítulo en la Sala Clementina del Vaticano. El Hno. Jesús Etayo agradeció la recepción 
del Capítulo ñen representaci·n de muchas más personas, religiosos y laicos, 
profesionales y voluntarios, bienhechores y amigos que formamos la Familia de San Juan 
de Dios: todos al servicio de la Hospitalidadò. 
 
El Superior General record· la figura de San Juan de Dios que ñmovido por el amor 
misericordioso de Dios, se desvencijó, entregando su vida al servicio de los necesitados 
para mostrarles el amor compasivo y hospitalario de Dios con los m§s fr§gilesò. A lo que 
añadió que la Orden hoy por hoy sigue ñsintiendo la misma llamada del Esp²ritu Santo y 
®sta es nuestra forma de vivir y proclamar la alegr²a del Evangelioò. 
 
En su discurso el Santo Padre agradeció al Hno. Jesús Etayo, sus palabras en la 
recepción y les invitó a centrar su atención en tres temáticas: discernimiento, Hospitalidad 
y misión compartida. 
 
El Papa pidió a los Hermanos "que no se encierren, que dialoguen, debatan y proyecten 
juntos, desde sus raíces, el presente y el futuro de su vida y misión, escuchando siempre 
la voz de tantos enfermos y personas que los necesitan como lo hizo San Juan de Dios". 
 
Francisco tomó como referencia una figura que conocemos bien en la Institución porque 
nos sirve de guía, la del Buen Samaritano, para que la Familia Hospitalaria siga poniendo 
de manifiesto "este gesto de pura alteridad y de gran humanidad en el que se encierra el 
secreto de vuestra identidad hospitalaria." También les pidió que las estructuras de la 
Orden sean -siguiendo con la Parábola del buen Samaritano- "posadas al servicio de la 
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vida, espacios en los que particularmente los enfermos y los pobres se sientan acogidos" 
y que nuestras "casas sean siempre comunidades abiertas y acogedoras para globalizar 
una solidaridad compasiva". 
 
El Pontífice no quiso olvidar a los laicos que acompañan en este servicio a los Hermanos 
pidiéndoles que "no dejen de formarles en el carisma, la espiritualidad y la misión de la 
Hospitalidad cristiana, para que también ellos tengan un cálido sentido de pertenencia y 
en sus obras nunca falte el testimonio de la espiritualidad que alimentó la vida de san 
Juan de Dios".  Y terminó animando a los Capitulares a "llevar la compasión y 
misericordia de Jesús a los enfermos y a los más necesitados". 
 

 
 
Tras más de 3 intensas semanas de trabajo finalizó el Capítulo con la definición de las 
propuestas para el nuevo sexenio que, tanto el nuevo Gobierno General como los 
Superiores Provinciales, se encargarán de implementar para que formen parte de sus 
planes de acción. 
 
En este Capítulo, con las diferencias de lenguas, culturas y de realidades, ha sido un gran 
reto para los participantes votar y aprobar más de 72 propuestas. 
   
Los 78 capitulares concluyeron el 69° Capítulo General con las palabras del Hno. Jesús 
Etayo y la celebración de la Eucaristía. El Superior General consideró el encuentro como 
ñuna rica experiencia de universalidad, fraternidad y hospitalidadò, añadiendo que ñlos 
desafíos son muchos pero también es cierto que la gracia y el don que el Señor renueva 
cada día en nosotros, nos dará la fuerza para afrontarlos. Ahí estará la clave, en no 
cerrarnos en nosotros mismos ni en nuestras limitaciones, sino en vivir con entusiasmo y 
entrega nuestra vocación sirviendo a la Iglesia de Jesucristo desde nuestro carisma y 
misiónò. 
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La vocación de Hermano Hospitalario es un don que se recibe al que se responde 
buscando lo que se puede hacer por los demás. Los Hermanos de San Juan de Dios 
deben ser capaces de llevar a la práctica el carisma de la Hospitalidad ayudando a 
los más vulnerables. Llevan haciéndolo a lo largo de sus cinco siglos de historia. 
Con este monográfico online (www.ohsjd.es) pretendemos acercarnos a su labor 
desde el punto de vista de la vocación. Aprovechamos también este lanzamiento 
para presentar la segunda entrega de ñHistorias de vidaò dedicada al Hno. Pascual 
Piles.  
 
A partir de una serie de artículos, entrevistas y videos intentamos acercarnos a la 
vocación religiosa y asistencial de los Hermanos de San Juan de Dios, religiosos que 
pertenecen a la Orden Hospitalaria fundada por San Juan de Dios en el siglo XVI.  
 
Los Hermanos dedican su vida 
a la práctica de la Hospitalidad 
en situaciones de dolor, 
enfermedad, sufrimiento, 
pobreza y vulnerabilidad, 
siguiendo a Jesús, imitando a 
San Juan de Dios y viviendo en 
comunidad. La Hospitalidad es 
el valor central de la Orden 
Hospitalaria, en ella se 
encuentra la esencia del 
carisma de San Juan de Dios 
que lleva a vivir siempre con 
una actitud de apertura a los 
demás. La Hospitalidad es 
acoger al otro tal cual es, 
siempre desde el corazón. Es, 
desde la opción por este valor y 
su desarrollo que, los que 
forman parte de la Familia Hospitalaria (Hermanos y Colaboradores) contribuyen al 
desarrollo y bienestar de nuestra sociedad.  
 
Las personas son su objetivo por lo que su misión se basa en la cercanía y el 
acompañamiento de los más vulnerables, adaptándose a las necesidades y los retos que 
plantea la sociedad. Se preocupan principalmente de las personas o colectivos más 
vulnerables o frágiles: niños, crónicos, personas sin hogar, discapacitados, salud mental, 
en riesgo de exclusión, agudos, inmigrantes, madres, mayores y refugiados. Tratan de 
aliviar, acompañar, orientar e integrar en la misma sociedad allí dónde se los llama o 
dónde han detectado una necesidad, son Hermanos al servicio de los demás.  
 
Conjuntamente con el monogr§fico ñSer Hermano de San Juan de Diosò tambi®n 
estrenamos una nueva entrega de ñHistorias de vida de los Hermanos Mayoresò dedicado 
al Hno. Pascual Piles, en el que se recoge su trayectoria de 55 años en la Orden. 
Licenciado en Filosofía, Teología y Psicología por la Universidad Pontificia de Salamanca, 
además de Enfermería en la Escuela de San Juan de Dios de Barcelona, fue formador de  

ñSer Hermano de San Juan de Diosò, nou monogràfic online al web de 

lôOrde Hospitàlaria 
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Hermanos durante 9 años, Provincial de la Provincia de Aragón durante 13 años, Primer 
Consejero General durante 6 años y Superior General durante 12 años. Profundo 
conocedor de la figura de San Juan de Dios y de la Orden. Los testimonios de las 
personas que se reúnen en el video avalan la persona del Hno. Piles como buen 
transmisor de los valores de la Orden; accesible, carismático, reflexivo y acogedor.  
 
Acceso al monográfico: https://www.ohsjd.es/monografico/hermanos-seguidores-san-
juan-dios  
Acceso al video Hno. Pascual Piles: https://bit.ly/2HZUMSs 
 
 
 
 
 
 
Després de la felicitació del Papa Francesc, del Ministre 
General, fra Michael Perry, del Ministre Provincial, fra Juan 
Carlos Moya, ofm. i de tantes altres, el P. Josep Mª Valls ha 
rebut aquest felicitació amb autentificació dels seu favorit  
MESSI. 
 
Tot ajuda a viure i a fer anys amb alegria.  
Pau i Bé.  
Una gran abraçada. 
 
fra Josep Gendrau i Valls 
 

Leo Messi felicita al P. Josep Mª Valls i 

Anguera, ofm, amb motiu del seu centenari 
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EXPANSIÓN CATALUÑA. DAVID CASALS 
28 mar. 2019 
Los centros educativos lamentan que, en términos reales, la aportación que hace el 
Govern a sus gastos de funcionamiento se haya reducido. Las cuatro patronales del 
sector se reivindican. 
 
La Generalitat se ahorra entre 740 millones y 780 millones de euros cada curso escolar 
gracias a los centros concertados, donde cursan sus estudios obligatorios uno de cada 
tres alumnos catalanes de entre primero de primaria y cuarto de ESO. 
 
Pese a esta contribución económica, el sector cree que su "aportación" a la sociedad 
cada vez es más minusvalorada, y de ahí que, por primera vez, las cuatro patronales que 
aglutinan a este tipo de colegios hayan decidido unir esfuerzos y hacer una campaña 
conjunta. 
 

 

La Generalitat gastaría 780 millones más al año si todas las escuelas 

fuesen públicas 


